

## 令和元年8月八戸市教育委員会定例会会議録

開催日時	令和元年8月28日(水) 午後1時30分		
場 所	市庁本館3階 議会第2委員会室		
出席者	教育長	伊藤	博章
	教育委員	油川	育子
	教育委員	武輪	節子
	教育委員	大庭	文武
	教育委員	築瀬	眞知雄
事務局出席職員	教育部長	石亀	純悦
	教育部次長兼教育総務課長	橋本	淳一
	博物館長	古里	淳
	学校教育課長	中村	雅臣
	教育指導課長	西山	康巳
	社会教育課長	館合	裕之
	是川縄文館副館長	小保内	裕之
	総合教育センター所長	竹花	和人
	こども支援センター所長	大坂	吉弘
	図書館長	田茂	隆一
	教育総務課参事	尾崎	紀子
	西地区給食センター所長	川口	晃司

## 開 会

(伊藤教育長)

定刻となりましたので、令和元年8月教育委員会定例会を開会します。

本日の議事録署名は、大庭委員を指定します。

それでは、はじめに私から、主な会議・行事等について説明いたします。

### 主な会議・行事等

(伊藤教育長 資料に基づき説明)

(伊藤教育長)

ただいまの説明につきまして、ご質問などありましたらお願いします。

[質疑なし]

これより議事に入ります。本日提出されております議案を審議いたします。

はじめに、議案第42号「八戸市指定管理者選定委員会委員の委嘱について」事務局から説明をお願いします。

### 議案第42号 八戸市指定管理者選定委員会委員の委嘱について

(田茂図書館長 資料に基づき説明)

(伊藤教育長)

ただいまの説明につきまして、ご意見・ご質問などがありましたらお願いいたします。

[質疑なし]

それでは、議案第42号を原案のとおり決定してよろしいでしょうか。

[異議なし]

ご異議がありませんので、議案第42号を原案のとおり決定いたします。

次に、議案第43号「市立学校の統合について」事務局からの説明をお願いします。

### 議案第43号 市立学校の統合について

(中村学校教育課長 資料に基づき説明)

(伊藤教育長)

ただいまの説明につきまして、ご意見・ご質問などがありましたらお願いいたします。

(築瀬委員)

少し感想と要望を述べさせていただきます。学校の統合については大変残念なことでありますが、地域の実情や要望を考えると、やむを得ないのかなと考えています。両校の保護者や地域住民の皆様が、様々な角度から検討した上で、今回の統合という結論を決断されたということについて、敬意を表したいと思います。また、特に美保野地区の開拓開墾からこれまでの地域の歴史を考えれば、やむを得ないこととはいえ、苦渋の決断であったことと心痛お察し申し上げたいと思います。この心情的な部分も踏まえ、今後とも丁寧に対応していただければありがたいと思います。

統合については地域の方だけではなく、学校の校長先生はじめ教職員の皆さん方においても、大変な心痛があったと思いますし、事務局の皆さんの大変な努力もあったと思います。この場を借りて敬意を表するとともに大変ご苦労様でした。

先ほど課長からも説明がありましたが、添付されている資料を見ますと、この統合にあたっての要望事項が様々出されています。学校がなくなることによって地域が廃れていくことも考えられますので、美保野小学校の施設が地域作りのシンボルとして有効活用され、地域の更なる振興に役立てられてほしいと感じています。

最後になりますけれども、最近5年間で松館小学校の統合、是川東小学校の統合、南郷地区の小学校の統合と開校、そして田代小中学校の閉校というふうに、時代の流れとともに一気に加速されているところもあります。これまで同様、教育委員会の基本方針としては統・廃合ありきではなく、地域の実情、学校の実情を考え、丁寧に話し合っていくという姿勢を、今後とも堅持してほしいと思います。

(伊藤教育長)

ありがとうございます。その他ございませんか。

(大庭委員)

私も地域の方々への思いは、先ほどの築瀬委員さんと同じ思いです。苦渋の決断だと思いますので、その思いは大事にさせていただきたいと思います。また、事務局においては、これまでの丁寧な説明、意見交換を粘り強くやっていただき、感謝申し上げます。

資料の中に、統合にあたっての要望事項がまとめられてあります。このことに関しては、課長さんからも心に命じて対応していきたいというお話がありましたが、私は特に「交流学习に関する支援」について意見を述べたいと思います。私も南部町出身で、今は閉校になった小学校の卒業生ですので、閉校への思いには共感する部分があります。要望事項の中に「美保野小学校の児童が町畑小学校で交流学习を行うにあたり、移動費等の必要な支援を行うこと。」とあります。これまでも両校においては、行事等を通して交流が行われていたと聞いておりますが、統合後も両校の児童がスムーズな学校生活に入れるように配慮を継続してやっていただきたく思います。

もう一点は、「美保野小学校の歴史に関する資料室を設置すること。」という要望についてです。統廃合をした場合、閉校になった学校の資料や歴史的な財産に該当するものの保存が上手くいかないケースもございます。統合した最初が肝心ですので、貴重な資料がなくならないように、美保野小学校の歴史に関する資料室を設置いただきたく思います。また、町畑小学校にも長い歴史がありますので、可能であれば、その周年行事等の貴重な資料を同じ部屋に展示して、多くの方に一緒に見ていただければ、地域間の融合

につながっていくのではないかと感じています。その辺の配慮も含めて今後対応をしていただければと思います。

(伊藤教育長)

ありがとうございます。その他ございませんか。

(武輪委員)

私も築瀬委員さん、大庭委員さんと同じような思いであります。学校を訪問させていただいた際には、子どもたちが先生や地域の方と一緒にあって、珍しい草花が咲き誇る里山を造ったり、国蝶のオオムラサキを増やすための取組を心一つに行っており、今にもオオムラサキが孵化しそうな場面にも遭遇させていただきました。統合にあたっては残念な思いもあります。繰り返しになりますけれども、要望事項について、引き続き丁寧な対応をよろしくお願い申し上げたいと思います。

(伊藤教育長)

ありがとうございます。その他ございませんか。

[なし]

それでは、議案第43号を原案のとおり決定してよろしいでしょうか。

[異議なし]

ご異議がありませんので、議案第43号を原案のとおり決定いたします。

以上で、議案の審議は終わりました。

次に報告事項にまいります。はじめに、「第3回山伏神楽U - 30～若者がぎりぎりっど舞いて候う～」の開催について、及び「国立研究開発法人海洋研究開発機構「しんかい6500」「よこすか」一般公開の開催について」は、どちらも社会教育課からの報告案件になりますので、合わせて事務局からの説明をお願いします。

**【「第3回山伏神楽U - 30～若者がぎりぎりっど舞いて候う～」の開催について】**

**【国立研究開発法人海洋研究開発機構「しんかい6500」「よこすか」一般公開の開催について】**

(館合社会教育課長 資料に基づき説明)

(伊藤教育長)

ただいまの報告につきまして、ご意見・ご質問などがありましたらお願いします。

(武輪委員)

「第3回山伏神楽U - 30」について感想を述べたいと思います。これまでは建物の中で行われておりましたが、今年は外での開催ということで、これまで以上に多くの市民の方々に見ていただけると期待して

おります。小雨決行のようですけれども、雨が降らずに晴れの天気の中で、多くの皆さんに見ていただければと願っております。

(伊藤教育長)

今年で3回目になりますが、これまでは「はっち」を会場として開催し、毎年大勢の人に来館していただいております。「会場が狭いので、広い会場で」とお叱りを受けるほど盛況でした。「はっち」のある程度限られた所でやるから逆に盛り上がるというものもあります。また、年配の人よりも若手の人、20代、30代の人や高校生が中心になっているので、そういうことも客を呼ぶ一つの要因になっているのかなと感じています。今回初めて外での開催になりますが、大変面白い試みであると思います。同じものを毎年やるのではなく、前年度の成果と課題をしっかりと受け止め、工夫しながら実施するというのも、毎年魅力的に観客が集まる一つの要因だと思います。外での開催ですので、大勢の人が見ることが出来ますので、武輪委員さんも言いましたが、お天気に恵まれることを願っています。どうぞ今年の3回目も成功裏に終わるように祈っています。

その他ご意見等ございませんか。

[なし]

次にまいります。「第9回八戸市図書館を使った調べる学習コンクールの開催について」及び「本と雑誌のリサイクルフェアの開催について」は、どちらも図書館からの報告案件になりますので、合わせて事務局からの説明をお願いします。

#### **【第9回八戸市図書館を使った調べる学習コンクールの開催について】**

#### **【本と雑誌のリサイクルフェアの開催について】**

(田茂図書館長 資料に基づき説明)

(伊藤教育長)

ただいまの報告につきまして、ご意見・ご質問などがありましたらお願いします。

(油川委員)

「本と雑誌のリサイクルフェア」はとても良いことだと思います。今年の開催場所はこのままで良いかと思いますが、例えば場所を変えて、はちのへホコテン会場内で開催するというのも検討されてはいかがでしょうか。普段本に触れる機会がない人に対しても、本の魅力を伝えられる機会になるかと思います。

(田茂図書館長)

毎年多くの方に来場いただいておりますので、今後開催場所についても検討してまいりたいと思います。

(伊藤教育長)

その他ございませんか。

(武輪委員)

私は「調べる学習コンクール」についてお話したいと思います。毎回素晴らしい作品が出されており、全国コンクールにおいても受賞されている方がたくさんいるということは、皆さんご存知だと思います。毎年見させていただいて、私自身、驚きや発見があってとても勉強になっております。私も教育委員会の会議等の中で、子どもたちが調べたものを基にお話することもありますので、今年も大変楽しみにしております。

(伊藤教育長)

その他、事務局からの報告事項ありますか。

(竹花総合教育センター所長)

資料はございませんが、8月10日と11日の2日間にわたり行われました「青少年のための科学の祭典2019 八戸大会」について簡単に報告いたします。詳しいことは次回、資料を基にご報告させていただきたいと思います。

開催直前までは暑い日が続いておりましたが、当日は涼しい日となりました。一日目の開会式直後にちよっと雨が降ったので、外の一部ブースで実施できない所もありましたが、それ以外はどのブースも順調に行うことができました。大きなトラブル、事故等もなく、それなりに来場者もありましたので、賑わっていたと思います。教育長はじめ委員の皆さんには、足を運んでいただき、本当にありがとうございました。

(伊藤教育長)

事務局からは以上のようなようです。

最後に、その他ですが、委員の皆様方からなにかありますでしょうか。

(武輪委員)

私から一つお願いになります。来年のカレンダーについてですが、2月17日の「えんぶりの日」を含め、来年はオリンピック等も開催されることから、休日の日程にだいぶ動きがあるようです。早めに保護者や子どもに対して説明するなど対応いただけると良いかと思っております。今年の2月17日はちょうど日曜日でしたので、スムーズにできたかと思っておりますが、来年2月17日は月曜日です。通常であれば保護者の方は仕事があります。お便り等で保護者にお知らせするかと思っておりますが、2学期に入りますとバザーや学習発表会、音楽発表会があり、保護者の方が学校に来校する機会が増えると思っておりますので、そのような機会を活用し、校長先生が保護者の方に伝えたり、何か掲示するなどしてお知らせいただければと思います。

また、小学校では2020年度から新学習指導要領が全面実施されることとなり、現在は移行期間中であり、各学校では保護者の方にもお知らせはしていると思っておりますが、小学校3年生、4年生の外国語活動が始まり、道徳教育に関しても色々変わってきますので、その点についても周知していただければと思います。

(教育長)

ありがとうございました。今お話にありましたように、来年度は学習指導要領が大きく変わります。また、オリンピック、パラリンピックの休日の扱いについては、具体的にはまだ見えていない部分がありますけれども、学校ではご承知のように11月から来年の教育課程編成の準備作業が始まりますので、一月でも早くお知らせできればと思います。えんぶりの日についても、学習指導要領についても、保護者や地域の方も含めて周知していきたいと思います。新聞等に載っているだけでは、一般の方は教育課程の内容や、英語の教科化と言われても分からないですよ。子どもたちをはじめ、保護者や地域に対して、丁寧に説明をしてあげることが大事だと思います。今委員さんからありましたので、早めに日程も含めて周知をしていきましょう。

その他ございませんか。

(大庭委員)

先ほど図書館からは「調べる学習コンクール」について、総合教育センターからは「科学の祭典」について報告がありました。私はこの二つの取組とも、子どもたちが自分で体験しながら考える力「なぜ力」と言いますか、このような力を自分で深化させ、そして発表までもっていく、という貴重な場面であると考えています。このような姿勢は社会に出てからも求められる資質であると思いますので、ぜひこういう機会を大切に、継続していただければと思います。

(伊藤教育長)

ありがとうございます。そうですね。プログラマーを育てる訳ではありませんが、小学校でもプログラミング教育というのがあり、論理的考え方を育てるといった学習活動があります。国としては、最終的にはプログラマーやコンピューターに精通した人材を育成する狙いもあるかと思いますが、以前に保護者の方から「プログラミング教育とは何ですか。」と聞かれたこともありましたので、やはり英語や道徳の教科の問題も含め、保護者や地域の人にもそういう流れが分かるよう、教育委員会がリードして周知していくことが大事ですね。

その他よろしいでしょうか。

[なし]

閉 会

(伊藤教育長)

これをもって令和元年8月の教育委員会を終了いたします。お疲れ様でした。

(午後2時24分閉会)